

# El Luchador

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Fortuny, 1 — Teléfono 2413 PALMA DE MALLORCA, 28 de Diciembre de 1940  
Horas de oficina: de 9 a 1

Año IX — Núm. 443

FRANQUEO CONCERTADO

SUSCRIPCIÓN: Trimestre 2'50 ptas.  
Núm. suelto 20 cts.

## El apoyo del público influyente y honrado debe estar siempre al lado de la autoridad competente.

La mejor manera de quedar mal con una persona y recabar la libertad de criticarla a nuestro sabor, es exigirle lo imposible. Ella no puede dar lo que se le pide aunque quisiera y entonces se presenta el caso ante el público como falta de voluntad y carencia de deseo de complacer. El pleito está ganado.

¿Sabes, lector, quién sufre de ordinario las consecuencias de este calculado modo de proceder? Pues la Autoridad pública. Es un caso que merece estudio.

Yo conocí una en una gran ciudad española que no podía ser mejor. Hombre de talento, de hondo patriotismo, de posición más que desahogada para no necesitar de un Gobierno Civil y de un dinamismo y serenidad notables. Se le presentó el caso de una huelga monstruo. Su energía y prudencia vencieron la huelga. La gran ciudad tuvo pan y agua y luz. Ahorró a la industria y al comercio, millones.

Lo aplaudieron los beneficiados, mientras les dió. Callaron vergonzosamente los influyentes obedeciendo a consignas políticas. Murmuraron a su gusto los eternos descontentos para los que nadie gobierna bien. Se envalentaron los vencidos y entre todos dieron con la gran Autoridad en la sepultura y de una manera ignominiosa.

A casos como ese nos tenía acostumbrados la maldita política vieja que sacrificó a muchos hombres eminentes con gran daño de la patria. Esas mañas y marañas, las hemos de desterrar por completo y esos caminos tortuosos deben desaparecer, si de veras queremos ser hombres nuevos y constructores de una Patria grande y feliz.

No hay Autoridad por grande y competente que ella sea, que pueda gobernar una nación ni una provincia convenientemente sin la asistencia leal y el apoyo sincero de la gente consciente, de influencia social y de orden. Silenciar los éxitos del que gobierna, agrandar las inevitables deficiencias y sumarse al coro de los que por su índole o idiosincrasia especialísima están siempre frente a toda autoridad, es carecer de civismo, no querer entender la vida y perjudicar y perjudicarse notablemente.

Arrastramos los españoles unas lacras ya muy viejas y por lo mismo hemos de reaccionar con mayor energía si queremos sinceramente enmendar el pasado. Salir de unas autoridades que realmente no fueron siempre buenas y querer dar de repente con unas intachables, ideales e impecables, es exigir lo imposible y tirar por los antiguos caminos de dificultar la labor mejor orientada.

¿Qué se hace con un amigo? Al amigo se le dispensa lo inevitable, se le apoya desinteresadamente y se le defiende cuando el caso lo requiere. Pues para el buen ciudadano y para el legítimo patriota, la Autoridad buena, solicita, activa y desinteresada, es un amigo íntimo al que hay que prestarle todos los auxilios y toda la asistencia que requiera el caso.

Hay que cambiar radicalmente de procedimientos. Hemos vivido largos años para barrenar inconscientemente o deliberadamente la Autoridad, sus órdenes y su gestión y la cosecha que hemos recogido han sido, odios, desórdenes, revueltas y pobreza. Parece que ha sonado ya la hora de ponernos decididamente al lado de la legítima Autoridad. Si esta tiene condiciones y excelente voluntad, con el apoyo de la masa puede hacer hasta milagros. Si no sirve para el caso, su inutilidad se manifestará entonces de una manera inconfundible.

### CUADROS TÍPICOS

## La "Festa de Sant Antoni de Gener," en Mallorca

Muchos pueblos de nuestra Isla celebran de modo muy típico la fiesta de San Antonio Abad, conocido vulgarmente con el nombre de «San Antoni de Gener». Por ser el día 17 de este mes el señalado para la celebración de aquélla; y con el de «Sant Antoni de Viana» (el pueblo dice, por corrupción «de Diana»), por ser Vienne, ciudad de Francia, el lugar donde reposan sus restos, a pesar de haber nacido y vivido él en Egipto.

Es dicho Santo el amigo de los payeses, quienes colocan bajo su poderosa intervención todos sus ganados. Mas aunque esta fiesta del santo anacoreta sea típica en la mayoría de los pueblos de nuestra patria, en algunos tiene carácter particular. Vamos, pues en estos artículos, a describir lo más característico de ella.

En algunos, durante los ocho o diez días que preceden inmediatamente al 17, gran parte de los chicos del pueblo, fuera de las horas de clase, recorren las calles, soplando cuernos marinos... Al anochecer, se redoblan los sones de éstos, toda vez que los jovencitos ya dedicados, durante el día, al trabajo, los suenan (también, dándose con ello la impresión de haber sido tomado el pueblo por un ejército formidable de pescadores... Otros chicos, agrupados en comparsas, atada alrededor de la cintura una cuerda de la que penden multitud de cencerros y alguna que otra esquila, y lle-

vando en sus manos un cuerno marino, recorren, al trote, la población, como manadas de ovejas dispersas, ensordeciendo con sus estridentes sonidos a los pacientes moradores que los disculpan en gracia a tan arraigada costumbre...

Al sentirse fatigados, se paran un poco, soplan por unos momentos los cuernos, y cantan, después todos juntos, coplas como la siguiente:

*Diguem: ¡visca Sant Antoni!  
amb so mocadó a n'es ai coll,  
i amb so sò del picarol  
farem fugir el dimoni.*

Al terminarla, gritan con toda la fuerza de sus pulmones: ¡Bisca! ¡Esta palabra corrupción de ¡Visca!, es un onciso epígrafe al Santo, ya que con ella se quiere significar: «¡Que San Antonio viva eternamente!»

Ignoramos el origen de tan extraña costumbre de hacer sonar cuernos marinos, cencerros y esquilones, como también la relación que ella pueda tener con el Santo anacoreta, si bien andamos lejos de proscriptura... De todos modos es aquello el anuncio de un hermoso día que se acerca.

En el campo y en el interior de las poblaciones, en las brigadas de escardadores de la tierra («tais d'entrecaudadors») y en los grupos de donecillas que hacen trabajos caseros, se cantan exclusivamente coplas en honor de San Antonio; por doquier se oyen sólo las melodías populares típicas especiales de la festividad del Santo

Abad y en alguna como trío se suele cantar la llamada del «S argument» (o sea la que emplean «los glossadors» de que hablaremos en artículo aparte), el baile designado con el nombre de «ball dels dimonis», que es un fragmento de la de los antiguos gozos en honor de San Antonio.

He ahí un ejemplo de las coplas:

*Sant Antoni gloriós,  
de «Diana» anomenat,  
vós qui sou nostre advocat,  
de tot perill guardau-mos*

Y muchísimas otras que podríamos citar.

**Día 16 de Enero, vigilia de San Antonio.**—Casi todas las mujeres concentran sus quehaceres en la confección de muy sabrosas y típicas tortas, vulgarmente conocidas con el nombre de «coques de San Antoni»... Las hay de todos los tamaños, apareciendo la superficie de la mayor parte de ellas recubierta de azúcar y repleta de tajadas de chorizo, botifarra, «camayot» tocino y sobrasada. Casi todas las calles de los pueblos vense animadas, durante todo el día, de gente que transporta, llevando una en cada mano, tortas de esta índole, desde el propio hogar al horno público y viceversa... «¿Qué'n voleu menjar un tros?..» «No, gracias..» «¿Que ja les teniu cuites..?» «¿Que ja les duis..?» Tales expresiones, y otras por el estilo, salen de la boca de los portadores de las mis-

mas y de las personas conocidas con quienes se encuentran...

Ya desde las primeras horas de la mañana, la casa del obrero, que dirige el orden de la fiesta, casa conocida con el nombre vulgar de «Casa des trui», y calles contiguas a la misma, son hervidero de gente de todas las edades. Allí acuden también todos los demás obreros, los componentes de la banda de música local y los «dimonis»...

Son éstos hombres o jovencitos, (el número es variable según los pueblos) vestidos con una especie de túnica —pantalón, a manera de «mono» o «granota», pintado de color de fuego, con serpientes, espíritus malignos y calaveras humanas... Tienen metida su propia cabeza en una cabezota feísima de cartón, de color de fuego también, cuyo cuero cabelludo, es una piel negra de cordero con toda su lana, con cuernos retorcidos, de unos dos o tres palmos, con los dientes de unos cinco centímetros, que salen al exterior, y con la lengua fuera, la que llega hasta más abajo de la mandíbula inferior... Cada uno de ellos lleva por cetro una cañaheja de unos dos metros de altura por unos cinco centímetros de diámetro, llamada vulgarmente «canya fél-lara»... ¡Fuerte impresión... ¡¡Jesús, Sant Antoni!!... (Continuará).

Andrés CASELLAS, Pbro.

## Posibles vísperas de paz

Los rumores, circulados por todas las Cancillerías de Europa, afirmando la existencia de una iniciativa de paz por parte de la Gran Bretaña abrieron un momento los pechos a la esperanza. Y ello parecía confirmado por el debate que, al final de la semana pasada, tuvo lugar en la Cámara de los Comunes, en el que los laboristas independientes propugnaban sentarse a la mesa de conferencias, con los representantes de las potencias del Eje, para discutir las condiciones en que podría ponerse fin a este castigo casi bíblico que Inglaterra tiene que soportar sobre su cartografía insular.

El laborismo independiente sólo cuenta con tres representantes en el palacio de Westminster, y, naturalmente, ninguno de los otros grupos parlamentarios podía solidarizarse con una propuesta en la que se ponía en trance de quiebra el prestigio del Gobierno de Su Griocosa Majestad. Por ello, la votación adversa, abrumadora, a la petición de buscar una solución pacífica a la contienda no puede producir el menor asombro.

El debate nos coloca ante el siguiente dilema: o bien ha sido el Gobierno quien ha autorizado a los laboristas independientes a promoverlo, o, en otro caso, éstos creen interpretar el sentir de un núcleo de la opinión británica.

Si se trata de lo primero, no habría duda de que los rumores de un intento inglés de buscar el difícil sendero de la paz eran reales, y que Churchill y sus ministros trataban de preparar a la opinión pública; si, por el contrario, no se contaba con la aquiescencia de los gobernantes, falta por saber a cuantos ingleses han tomado el pulso los autores de la propuesta.

El buen vivir inglés no podía substituir a costa del ham-

bre y la injusticia. Contra este régimen de hegemonía inglesa se han rebelado las potencias del Eje.

Nada cuentan pequeños episodios en la guerra para el triunfo definitivo. Las victorias no se deciden por un simple e insignificante éxito local.

Lo que interesa es la lucha entre los colosos. Vencida Francia, dominada la costa frente a las Islas Británicas por el Ejército del Reich, la Gran Bretaña tiene que combatir poniendo en juego todos sus cursos morales y materiales y ni siquiera—y esto es perfectamente plausible—los «objetores de conciencia» se libran de ser movilizados.

Se ha descartado por los mismos gobernantes británicos la posibilidad de lograr la rendición por hambre del Tercer Reich. Lo mismo cabe decir por lo que se refiere a la paralización de la máquina bélica alemana, que la propaganda inglesa trató de presentar como falta de carburantes. ¿Qué medios podrían emplear entonces para vencer? Sólo quedan dos: la destrucción de Alemania con terribles bombardeos aéreos y la invasión del territorio alemán por las tropas inglesas.

La distancia a que se encuentra Berlín—corazón del Reich—impide los bombardeos en gran escala. No hace falta dar kilómetros ni argumentar sobre el particular. Si Berlín pudiera ser pulverizado por la R. A. F., como lo ha sido Coventry, por ejemplo, a estas horas no quedaría una casa en pie. Y lo mismo cabe decir de las demás ciudades alemanas donde se halla enclavada industria bélica.

El único punto por el que los ingleses podrían contar para atacar a Alemania sería el sudeste europeo. Para ello necesitarían en primer lugar la entrada de Turquía en

la guerra; cosa que no parecen apetecer los gobernantes de la Sublime Puerta. Inmediatamente después, que Rusia se declarase neutral; también difícil, puesto que era llegada la ocasión de logar para la U. R. S. S. esa siempre apetecida salida al Mediterráneo. Y conseguido esto, tendrían que ocupar Rumania, adherido su nuevo régimen legionario al pacto tripartito de Berlín: lo que quiere decir que combatiría con todos sus fuerzas contra los invasores.

Si se ha examinado serenamente lo expuesto, los mismos ingleses es lógico que piensen en la imposibilidad de ganar la guerra, aunque es que posible que piensen en no perderla.

Este puede ser el espíritu de combate que mantiene la resistencia inglesa: prolongar el conflicto. ¿Es esto lo que apetece la Gran Bretaña? Para lograrlo habría que contar con que las tropas alemanas no invadiesen Inglaterra, o que, en caso de hacerlo, fuesen rechazadas y obligadas a reparar el canal de la Mancha. Descartemos esta posibilidad, y todavía nos quedan el bloqueo y la destrucción por la aviación de las ciudades inglesas. Los efectos de los submarinos y los aviones alemanes son tan tangibles, que no hace falta destacar su importancia.

Pero en todo caso, aun cuando no fuera suficiente para que Inglaterra se rinda, no hay duda que los que empezaron la guerra alegremente la están sufriendo como nadie. Su prolongación sólo sirve para que vaya desapareciendo ciudades enteras y docenas de barcos, sin contar los miles de víctimas que ocasionan los bombardeos.

Es mucha, y hasta cierto punto elogiable la tenacidad inglesa; pero tampoco hay aferrarse a la idea de que por satisfacer su orgullo, puedan llevar a la desolación y la ruina al que ha sido durante tres siglos el pueblo más poderoso de la tierra.

Por Eusebio Martín

## Dos puentes reconstruidos en Barcelona

Barcelona.—Dos nuevos puentes ha comenzado a construir el Servicio Militar de Puentes y Caminos. Se hallan situados en la provincia de Barcelona. Uno es el viaducto de San Sadurn de Noya, sobre el río Avernó, de 22 metros de altura y 60 de longitud, y el otro, en reconstrucción, es el de Monistrol, sobre el río Llobregat, con dos arcos, uno de 30 metros y otro de 15. Ambos puentes fueron destruidos por los rojos en su huida.

## Once fusilamientos en la torre de Londres

Nueva York.—Comunican de Londres que once personas fueron fusiladas en la histórica torre de Londres. Se trataba de atracadores que ofrecieron resistencia cuando la Policía trató de detenerlos en un arrebato de la capital y han sido juzgados por un tribunal especial.

Es la primera vez en esta guerra que se ha condenado en la Gran Bretaña a muerte por el delito de saqueo, por lo que la noticia ha causado sensación.



## El hijo esperado

(Continuación)

Vivían muy felices los padres de Dan, viendo que éste iba creciendo obediente a sus consejos y en perfecto estado de salud y observando los preceptos religiosos con el mayor respeto a Dios.

Por aquel tiempo Palestina pertenecía a Roma, y su emperador Augusto, deseoso de conocer el número de sus súbditos y aprovechando la paz general de que gozaba el Imperio, publicó un edicto de empadronamiento.

En dicho censo estaban comprendidas todas las provincias y regiones dependientes de Roma.

Los habitantes de Palestina no pudieron sustraerse al cumplimiento de tal decreto. La ley mandaba que todos debían acudir a empadronarse al lugar de donde era oriunda su familia, así es que, para muchos, representaba un largo viaje pues sus antecesores habían nacido en poblaciones muy distantes de las en que ellos residían.

No cupieron estas molestias a Stmeón y Marta ya que toda su familia había vivido siempre en Belén lo que los alegró mucho en aquellos momentos pues las distancias eran muy largas y más teniendo en cuenta los medios de comunicación de aquella época y los caminos que casi siempre estaban en muy mal estado. Muchas familias tenían que recorrer centenares de kilómetros a pie en varias etapas.

El pueblo de Belén, como ya dijimos, tenía en aquella época muy pocos habitantes. Pero en épocas anteriores había tenido muchos más y, además, la familia de David era originaria de Belén.

Empezaron a acudir judíos a Belén de otras poblaciones próximas y lejanas pero que todos tenían ascendientes de aquella población e iban acudiendo más y más de tal manera que no había posada ni casa particular que no albergara a más de una familia. Ya no había un rincón disponible.

En la parte sur este de la ciudad y al comenzar la cuesta que baja en dirección a los campos de Booz, donde tiempos atrás había espigado Ruth, ascendiente del rey David, estaba situado el parador público — al que llamaban «khan», edificado antiguamente por Bergelai en terrenos que en atención a sus servicios le había regalado el citado rey.

El «Khan» de Belén estaba construido teniendo delante un cuerpo de edificio con la entrada y varios aposentos a cada lado, de paredes bastas, pavimento sin embaldosar y techo de juncos o cañizo. Seguía luego un patio descubierto, y en el fondo una cueva cavada en la misma roca.

El Khan era el lugar de alojamiento de las caravanas. En los aposentos del edificio se acomodaba la gente, en el patio, las caballerías, y si el tiempo era lluvioso, era la cueva el refugio de los animales. Era esta cueva, de forma bastante irregular, de unos doce metros de largo, 5 de ancho y 3 de alto, con otra endadura interior que formaba otra habitación más reducida y de forma regular.

El edificio del «Khan» estaba aborrotado de gente, pues en el patio no se podía pernocar, Era el invierno y las noches eran muy frías.

(Continuará)

## Religión

### La Iglesia

La palabra «iglesia», derivada del griego, significa la «asamblea de los llamados». Unas veces designa el «lugar» donde se reúnen los fieles para orar, y otras la «sociedad» de los fieles adoradores del verdadero Dios.

La Iglesia, como «sociedad», en su sentido más amplio, comprende el conjunto de los «fieles» de la tierra, de los «justos» del Purgatorio y de los «santos» del Cielo. De ahí la división bien conocida de la Iglesia en «militante, purgante y triunfante».

La Iglesia militante, considerada históricamente, comprende a todos los verdaderos adoradores de Dios, desde el origen del mundo hasta el fin de los tiempos. Todos han creído o creerán en la religión revelada, esencialmente la misma en sus diversas fases y, en este sentido, se subdivide en «patriarcal, mosaica y cristiana o católica».

La Iglesia católica es la sociedad de todos los discípulos de Jesucristo unidos entre sí por la profesión de la fe cristiana, la participación en los sacramentos, la sumisión a los legítimos pastores, principalmente a la misma «cabeza visible» el Vicario de Jesucristo.

Para pertenecer a esta «sociedad» exterior y visible, se requieren tres condiciones.

La primera, ser bautizado. La segunda, creer en la doctrina de Jesucristo. La tercera, estar sometido a los pastores que gobiernan la Iglesia en nombre del Hijo de Dios y, sobre todo, al Jefe supremo de la Iglesia, que es el Vicario de Jesucristo.

## RECORTES



### En el Banco

— Señor — dice el cajero — tiene usted que escribir su apellido con claridad. Aquí parece que diga Borriquéz, lo que casi parece una ofensa para usted...

— ¡Pero es que yo me llamo Borriquéz, señor mío! — contestó él indignado al caballero.

### Entre marido y mujer

La señora ha estrenado una cosa que han dado en llamar sombrero.

El marido contempla a su mujer, quizá pensando en lo que le va a costar aquel capricho, quizá encontrando que aquello es muy feo.

Al fin estalla exclamando: — ¿Cómo se te ocurre adornarte el sombrero con cerezas?

— Sencillamente, porque es la fruta que más me gusta.

— ¡Qué gracioso! — dice el marido — A mí me gustan mucho los caracoles y nunca se me ha ocurrido ponérmelos en el sombrero...

### Curiosidades

Holanda tiene una extensión de 34.000 kilómetros cuadrados, de los cuales más de 2.000 han sido conquistados al mar, mediante grandes obras de desecación.

El típula es un insecto díptero parecido al mosquito, cuyo cuerpo verde termina en una punta córnea. Las alas son transparentes y jaspeadas de verde, amarillo y marrón. Es bastante grande y no pica al hombre ni a los animales.

Volta fue un famoso físico italiano que vivió de 1745 a 1827 y que fundó la teoría de la electricidad, ideando entre otras cosas, la pila eléctrica que lleva su nombre. Napoleón Bonaparte le protegió mucho presidiendo una importante sesión en la que el sabio hizo notables experimentos. Otorgó el título de conde y una pensión de seis mil escudos anuales. A Alejandro Volta se debe también la introducción del cultivo de la patata en Italia.

### El globo de ceniza

Esto es tan curioso como entretenido.

Con papel de seda preparad una bolsita de papel, colocadla en el suelo y pegadle fuego por la parte superior. Pronto arderá todo el papel y quedará

# MÍNIMO

SECCION ESPECIAL PARA LOS NIÑOS

reducida a cenizas, pero seguirá conservando su forma.

Entonces sucederá lo extraordinario. De pronto se elevará la bolsa sin que nadie la toque hasta una altura considerable y que puede variar mucho. Según las condiciones, se levantará uno o dos metros o llegará hasta el techo.

¿Cuál es la explicación de este fenómeno? La explicación es muy sencilla. Consiste en que la ligerísima bola o bolsa de papel quemado, ha quedado llena de aire caliente, menos pesado que el aire que la rodea en la habitación donde hayáis realizado el experimento y por eso se eleva, porque el aire caliente pesa menos que el frío.

## Cine y películas

Concepto que como norma para nuestros lectores nos merecen las películas que a continuación se mencionan.

Romeo y Julieta, A.  
Romance del Palmar, G.  
Huésped del sevillano, A.  
Un vals para tí, B.

Por la dama y el honor, G.  
Sin novedad en el Alcázar, B.  
Quesos y besos, A.  
La amenaza pública, G.  
Apostea de amor, A.  
A vuestras órdenes señora, No.

El agente secreto, A.  
Emisora secreta L. B. 17, A.  
Paz en la guerra, A.  
La Princesa encantadora, B.  
Ora Ponciano, G.  
Luna de Mayo.  
La pícara purita, G. frte.  
Primavera, G. frte.  
Port Arthur, A.  
Lloyds de Londres, R.  
Miguel Strogoff, B.  
El demonio es un pobre diablo, B.  
Redención, A.

### Significado de los colores

B = BLANCA: Limpia e inofensiva por todos conceptos. (Buena para todos).  
A = AZUL: Limpia pero con ligeros reparos o defectos. (Pasable).  
R = ROSA: Limpia en el fondo pero con situaciones que empañan su limpieza. (Solo para personas formadas).  
G = GRANA: Argumento crudo o fuerte, situaciones equívocas o moralidad dudosa. (Peligrosa incluso para personas formadas).  
No = NO RECOMENDABLE: Inadmisible por su argumento o su moral.

## Alfredo Llompart

Materiales para la construcción. - Depositario exclusivo del Cemento Portland, Goliat y Puzolánico Cíclope - Cementos del país -

Avenida Alejandro Rosselló, 14

pastas para sopa  
la

VICTORIA BALEAR

Fábrica: José A. Clavé, 14  
Teléfono 1528  
Despacho: Sindicato, 123  
Teléfono 8225

## Fábrica de Curtidos

- de -

## JOSÉ BIGAS

Especialidad en cabritillas finas de alta calidad para calzado de señora

Teléfono, 1093  
Molinar de Levante  
Palma de Mallorca

## Folleto de EL LUCHADOR n.º 113

## JEROMIN por el P. Luis Coloma, S. J. XIII

Conmovió profundamente el gran corazón de D. Juan de Austria el infortunio de los hijos de Alí, y mandó que sin separarlos de su ayo Alhamet ni de sus criados, que eran cinco, les llevasen a la galera Real para tenerlos él a la vista y protegerlos y consolarlos; lo cual dió motivo a un episodio que pinta de cuerpo entero el carácter caballeresco, grande y compasivo del vencedor de Lepanto.

Contaba el mayor de los de Alí, Ahmed-Bey, diez y seis años, y era hermoso, robusto, varonil y arrogante. Sumióse su desgracia en una muda y sombría desesperación que no estallaba nunca, sino se le reconcentraba en el pecho, tornándole arisco, duro agresivo, sin más ideal ni más ansia que la de escapar, como pájaro salvaje encerrado en una jaula. El menor, Mehemet-Bey, era por el contrario una criatura de trece años, expansiva, cariñosa, que sin comprender toda la extensión de su gracia volvía a todas

partes sus ojos inocentes buscando donde quiera protección y cariño; y como ambas cosas encontraba en D. Juan de Austria, apego a él tiernamente. Humillaba esto el orgullo de su hermano, y como le viese un día sobre cubierta jugando con la monilla (1) de D. Juan arrancóle violentamente el animalito, diciéndole una frase turca de horrendo laceramiento, que pudiera traducirse en castellano: «El gran infiel mató a padre».

La bondad de D. Juan y su fino tacto quebrantaron al fin la fiereza y los rencores del muchacho y trocóse entonces su desesperación en tristeza profunda, que sin enfermedad alguna aparente le roía y le minaba. Preocupaba a don Juan en extremo la suerte

(1) Vander-Hammem cuenta a propósito de esta monilla un episodio muy curioso de la batalla de Lepanto. Vegaba este animalito por la cubierta de la Real durante la batalla, sin que pareciese sorprenderle ni asustarle el fragor de ella. De repente vino a clavarse una flecha en la caja que encerraba el Cristo de los moriscos mandado colgar del estanterol por D. Juan de Austria. Irritadísima entonces la mona trepó el estanterol como pudo, y arrancó con las manos y la boca la flecha: hizo la pedazo con grande furia, y desapareció con gran asombro de todos, una vez terminada su hazaña.

de aquellas dos pobres criaturas, y para darles placer y esperanza, apresuróse en llegando a Corfú a dar libertad a Alhamet su ayo y enviarlo a Constantinopla para dar razón de ellos a su familia y asegurarle la imposibilidad en que estaba de darles también libertad como se la daría más adelante según era su intención y su deseo. Formaban los dos huérfanos una sola presa de guerra, en la cual sólo tenía D. Juan una décima parte, según lo estipulado en la Liga correspondiendo lo restante por partes iguales al Papa, al Rey de España y a la Señoría de Venecia.

Solicitó, pues, el Sr. D. Juan de las tres potencias la cesión completa de los muchachos para ponerlos en libertad sin pérdida de tiempo, ofreciéndose él a dar un cambio cuando quisiesen exigirle. Juzgó, sin embargo, prudente, mientras estas negociaciones tenían efecto, enviara Roma con todos sus criados a los dos hermanos para tenerlos allí bajo la protección del Padre Santo. Resistíanse los huérfanos a separarse del Sr. D. Juan, y de tal manera se agravaron con esta ausencia de tristeza y consunción que minaban a Ahmed-Bey, el mayor de los dos hermanos, que murió en Nápoles a los tres días de su llegada, pidiendo a D. Juan en su

hora postrera que no retractase sus generosas intenciones de dar libertad a su inocente hermano. Siguió éste para Roma afligido y desolado, y colocáronle allí por orden del Papa en el castillo de Santo Angelo, con todo el esmero y los cuidados que su edad, su calidad y su desgracia requerían. Activó D. Juan por su parte en favor de Mehomér-Bey las gestiones que antes hacía por los dos hermanos, y escribió a Felipe II y al Dux Mocenigo en términos tan eficaces y apremiantes, como podrá juzgar por la siguiente notabilísima carta suya al Embajador de España en Roma don Juan de Zúñiga, cuyo original pertenece a la colección de autógrafos del Conde de Valencia de D. Juan.

«Ilmo. Señor: Algunas veces me acuerdo aver escrito a v. m. la mucha afición que tomé a los hijos del Baxá donde el primer día que captivos en la batalla, y los conocí por parecerme mecos nobles y de muy buena inclinación, y considerar la miseria en que hallaban, sin culpa suya, pues ni tenían edad ni malicia para poder haver ninguna cosa de momento en nuestro daño. Esta misma inclinación me ha durado y dura hasta ahora, tanto más, quanto algunas veces voy considerando, no parecerme cosa de animos nobles (Continuará)

## Noticias

### Política yanki en desafío

Berlín, 21 21:15 horas.—Hace tres meses suscribieron Alemania, Italia y el Japón el denominado Pacto de las Tres Potencias, al que se adhirió, todavía no hace mucho, Hungría, Rumania, y Eslovaquia. Inglaterra, recordando tal vez el tenor y la falta de eficiencia de los instrumentos diplomáticos al uso en las democracias, ha pensado que la trascendencia de esta alianza, no iba a cambiar en nada su situación, ni imponer a la guerra otro desarrollo que el que ella misma proyectaba darle. Pero, he aquí, que ahora se pone de manifiesto que, la Gran Bretaña estaba en un grave error, por no haber comprendido todavía el signo de los tiempos y que desde el pasado viernes, no puede ya acariar el pensamiento de que la firma del Pacto Tripartito, no significa sino un formulismo más. Desde ayer trabajan en Berlín, en Roma y en Tokio las comisiones técnicas mixtas, estatuidas por el artículo cuarto del Pacto del 17 del pasado septiembre, encargadas de resolver todas las cuestiones militares, políticas y económicas concernientes al nuevo orden mundial. Se ha creado pues, el instrumento para deliberar y dar solución, con la máxima rapidez; a cuantas cuestiones se vayan presentando al filo de las circunstancias y de los acontecimientos bélicos.

Y es muy digno de tener en cuenta que esto ocurre, precisamente, en un momento en que el Japón está realizando una transformación política interior, reorganizando las fuerzas del pueblo nipón, dictando nuevas leyes de movilización general y haciendo, por boca de su ministro de Asuntos Exteriores, manifestaciones que no dejan el menor resquicio a la duda, de si la Potencia autoritaria del Asia oriental habría de saber cumplir con sus compromisos, si un Estado en relación con la esfera de intereses japoneses, se mezclase en la contienda que los países del Eje sostienen con Inglaterra. Los periódicos japoneses, llaman a las cosas por sus nombres, al comentar las palabras del señor Matsuoka, y afirman sin perifrasis ni rebozos, que si Norteamérica no se mantiene claramente al margen del conflicto europeo, debe de contar muy seriamente con la posibilidad de una guerra con el Japón.

Pero en estos días últimos una serie de declaraciones de personalidades de los Estados Unidos, puestas en concordancia con determinadas indicaciones británicas, acerca de cómo podría resultar más eficaz la ayuda yanqui, dan pie para creer que tal vez no se hallen mal informados los que piensan que Norteamérica tiene ya estudiado un plan para incrementar los envíos de material a Inglaterra, escudándose en el sistema de la no beligerancia, empleado como arma contra el Pacto Tripartito.

Hasta el presente, la Prensa alemana y los círculos oficiales se han mostrado excesivamente discretos en el enjuiciamiento de este proceder norteamericano, prolongado a lo largo de toda la guerra y han reservado todas las censuras, para aquellos casos en que el Gobierno de Washington se inmiscuya en asuntos iberoamericanos con el pretexto de extender su manto protector a todo el Continente, dejando pasar casi desapercibida la

ayuda a Gran Bretaña, tan traída y llevada por los micrófonos y por la propaganda inglesa. Pero hoy y coincidiendo tal vez por azar con la puesta en marcha del Pacto Tripartito mediante la creación de las comisiones técnicas mixtas, una pregunta acerca de las manifestaciones hechas ayer por el ministro británico del Bloqueo, Cross, dió origen a unas enérgicas palabras del portavoz del Ministerio de Negocios Extranjeros del Reich, que por el contenido, y sobre todo por el tono en que fueron pronunciadas, indican que nos hallamos ante un cambio radical de procedimientos, ante una especie de llamada al orden dirigida a los círculos oficiales norteamericanos, para que concuerden su actuación con los preceptos del Derecho Internacional, que estatuyen las obligaciones de la neutralidad.

El ministro inglés del Bloqueo, hablando ante los representantes de la Prensa norteamericana, les indica que existen en los puertos de su país buques extranjeros que la Gran Bretaña codicia, y que vendrían a llenar una buena brecha en su mermado tonelaje. La pregunta de un colega, acerca de cómo enjuiciaría Alemania la entrega de tales barcos, ocasiona la siguiente enérgica respuesta del portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores: «Esto no significa, dice, sino que se exige de Norteamérica una acción bélica, que puede ser que se trate de presentar, bajo una de esas fórmulas rabulísticas, con que se suelen encubrir actuaciones reñidas con las normas del derecho de gentes. Es para nosotros sumamente interesante ver la manera en que los Estados Unidos reaccionan, como reviste también el máximo interés para el Gobierno del Reich, la forma que va tomando el apoyo a Inglaterra, porque no es tolerable a la larga, que mientras que una nación obra con la máxima cautela la otra esté haciendo constantemente uso de la política del alfilerazo y del desafío.»

Es muy posible que, a tono con estas autorizadas palabras, la Prensa alemana emplee desde mañana mismo lenguaje menos moderado que el que hasta ahora les dedicaba a las intervenciones yanquis.

SUAREZ

### «La operación inglesa en Egipto carece de sentido militar.»

y busca sólo un efecto de recuperación de prestigio», dice la prensa alemana.

Berlín, 15 — (Transoceán) — El «Voelkischer Beobachter» dedica un comentario a la situación militar en Grecia y en Egipto en el que se califican estos «éxitos» tan aireados por Inglaterra, como ofensiva propagandista de descar-

ga que carece de importancia para el desenlace de la situación. Dice el articulista que el potencial bélico de Italia no resulta afectado por la situación militar en dichos territorios.

La propaganda inglesa — agrega — ha pretendido que si Alemania no ha ayudado a Italia en Grecia, es que Berlín quiere dejar en el atolladero a los italianos. Pero los acontecimientos de Grecia y Egipto no preocupan a la opinión alemana, porque se conoce exactamente el potencial bélico italiano. Tal vez haga reflexionar a los ingleses, si estos recuerdan la precisión de juicio que Alemania formó del poder militar de Francia.

Refiriéndose al motivo de que en Inglaterra se habla ahora de «una fase definitiva de la guerra» el «Voelkischer Beobachter», escribe: «La contestación es muy sencilla. Cuando más rudamente ataca a Inglaterra la aviación alemana, y más graves son las pérdidas de la flota mercante inglesa y menor la base de aprovisionamiento y más se merma el potencial de guerra de Inglaterra y desaparecen las reservas financieras, tanto más violentos esfuerzos realiza la propaganda británica para convencerse de que la decisión debe encontrarse en África.

Para subrayar esta tesis se mandó a Edén al Cercano Oriente y se celebró con júbilo enorme la llegada a Egipto de contingentes australianos y neozelandeses. Los directores de la política inglesa necesitan un éxito en África para fortalecer la moral de dentro de casa y por eso se ha atacado en Sídi Barrani aun a sabiendas de que tal operación carece de sentido militar. ¿Qué ventaja estratégica pueden los ingleses obtener? En el mejor de los casos no conseguirían más que lo mismo que sus técnicos militares reprochaban al mariscal Gr. zziapi cuando entró en Egipto atravesando la frontera libia, o sea, alejar de sus fuerzas sus bases de aprovisionamiento y prolongar las líneas de comunicación. Los italianos podían echar sobre sus hombros esas prolongaciones porque con ello se acercaban a su objetivo, que es el rico valle del Nilo. Pero ¿qué ganan los ingleses en Libia? A lo más un poco de prestigio, como quisieron ganar en la última primavera con el desembarco en Aldalsnes y la entrada en el fiordo de Narvik, pero, ni dichos desembarcos tuvieron importancia ninguna para el desarrollo de la guerra en Noruega, ni pudieron perturbar en lo más mínimo el plan alemán ni lograron debilitar nuestro potencial de guerra.

Si en Londres creen que por la muerte de un general y el hecho de haber capturado a otro, el potencial bélico italiano ha quedado debilitado, esto podrá cegar únicamente a ciertos articulistas ingenuos.

### Un comentario italiano a la situación

Milán, 15 — (D. N. B.) — Es un artículo el «Corriere della Sera» escribe que todo el pueblo italiano ha dado un ejemplo admirable, de disciplina y de solidaridad con sus soldados. Para salir de su inferioridad los ingleses han tenido necesidad de un pequeño éxito local aunque fuera lejos del teatro principal de operaciones, conquistando algunos centenares de kilómetros cuadrados de desierto. En el caso más optimista, la ofensiva tendrá por objeto retrasar la fecha de las operaciones italianas con-

tra Egipto. Pero la situación no cambiará esencialmente, porque los ingleses no podrán retirar sus fuerzas del Norte de África, ni su flota del Mediterráneo, esa flota que desean emplear en proteger a sus convoyes amenazados de destrucción.

### El Expresidente de Finlandia falleció repentinamente

Helsinki. — Falleció repentinamente el ex presidente de la República finlandesa, Kallio.

El nuevo Presidente, Sr. Ryti, la anunció por radio, y declaró que todo el pueblo se sentía profundamente apenado por la desaparición del hombre que en los momentos más difíciles de Finlandia supo regir sabiamente los negocios de Estado.

La muerte del Sr. Kallio se produjo en el momento en que salía del Palacio Presidencial para dirigirse a la estación y marchar a su posesión de Nivala. La despedida oficial había revestido profunda emoción.

Al ir a subir en el coche que había de conducirle, sufrió un ataque de apoplejía y falleció pocos momentos después en brazos de sus amigos.

El mismo día del fallecimiento, de Mr. Kallio era elegido su sucesor en la Presidencia de la República finlandesa, cargo que dimitió, alegando motivos de salud el 28 del pasado mes de noviembre. Fue designado para el mismo en 1937, y asistió, por consiguiente, a los difíciles momentos de la guerra con Rusia.

Los comienzos de su actuación política se remontan a 1904. Como jefe del partido campesino realizó la reforma agraria en su patria. Tres veces desempeñó la jefatura del Gobierno antes de su exaltación a la más alta magistratura. Hombre de costumbres sencillas, sus paisanos le llamaban «el primer campesino del país».

El primer ministro finés, Risto Ryti, ha sido elegido presidente de la República en las elecciones del pasado día 20 por el sistema de compromisarios.

En el segundo escrutinio obtuvo 288 votos sobre un total de 300. Los demás candidatos lograron los siguientes votos: Helo, 4; Svinunfu, y Kivimack 1. Seis delegados votaron en blanco.

## Generales

El nuevo Presidente de Finlandia tiene en la actualidad cincuenta y un años y es un gran especialista en cuestiones financieras. Desde 1923 dirigió el Banco del Estado y asentó sobre bases sólidas la Hacienda de su país. Hizo sus estudios técnicos en Inglaterra.

Su carrera política comenzó en 1919, en la Dieta. Desde 1921 a 1924 desempeñó el cargo de ministro de Hacienda, y en los años que siguieron se dedicó a la reorganización bancaria de Finlandia desde la presidencia del Banco Nacional, Alejado del Gobierno, no volvió a regir ninguna cartera hasta hace un año, en que, iniciada la guerra ruso-finlandesa, fue nombrado presidente del Consejo.

### Los restos del hijo de Napoleón son devueltos a Francia.

BERLÍN — Con ocasión del 100 aniversario del traslado de Santa Elena a París de los restos de Napoleón, el Führer ha comunicado al mariscal Pétain su decisión de entregar al pueblo francés los restos del hijo de Napoleón I, rey de Roma, para que sean inhumados en los Inválidos junto a los de su padre.

#### Al exhumarlos en Viena

Los restos no han sido sacados del féretro, sino que se ha trasladado el sarcófago entero a París. El féretro fué exhumado en la capilla de los Capuchinos de la iglesia de Hoher Markt y conducido sobre un armón tirado por cuatro caballos a la estación del Oeste, de donde salió para París en un vagón cerrado.

HEPA F. A. S. S.

EL MEJOR

RECONSTITUYENTE

## Diputación Provincial de Barcelona

Servicio de Extensión de Enseñanzas Técnicas

Editorial y Centro Oficial de Enseñanzas

POR CORRESPONDENCIA

CURSOS DE MECANICA, ELECTRICIDAD, AGRICULTURA, CULTURA GENERAL, CALCULO, CONTABILIDAD MERCANTIL, GRAMATICA ESPAÑOLA — Y TAQUIGRAFIA. —

Textos propios redactados por el Profesorado del Servicio integrado por Ingenieros, — — — Licenciados y Maestros. — — —

Pida Informes gratuitos a: URGEL, 187 — BARCELONA



«Detesto estos viajes de noche. Son fatigosos, sobre todo porque durante el día tengo que hablar mucho. Si no me resfriara por lo menos.»



«Mira, he puesto en tu maleta prendas de abrigo.»



«Pero sobre todo un frasco de Jarabe GABA, es lo mejor contra la tos y los resfriados.»



«Menos mal que mi esposa se ha acordado. Es necesario decirlo. GABA refresca y preserva. Tomar GABA estando de viaje es asegurarse, contra la tos y la ronquera.»

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

IMP. POLITÉCNICA PALMA